

EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO V	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	Amposta 22 Agosto de 1909	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	NUM 186
	En Amposta: en la Administración En Tortosa: Imprenta del "Diario,"	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18	Trimestre adelantado UNA peseta Anuncios y comunicados, precios convencionales	

ESPAÑA EN AFRICA

EL AVANCE

España continúa manteniendo el honor de sus armas en el Rif, el territorio fronterizo á nuestras posesiones africanas, la parte del imperio marroquí, cuyas kábilas se han distinguido siempre por su carácter levantisco y hostil á la dominación española.

Los telegramas oficiales del Ministerio de la Guerra y los informes particulares transmitidos á sus agencias por los periodistas que, en virtud de su cargo de reporters, marcharon al lugar de la contienda, están todos contestes en afirmar que desde el 27 de Julio en que se desarrolló aquel sangriento combate que tantas y tan preciadas vidas españolas costó, nada, sino ligeras é inofensivas escaramuzas, turbó la tranquilidad de los campamentos.

No quiere esto decir que haya cesado el fuego entre los combatientes.

Los moros, en pequeños grupos, han hostilizado nuestros convoyes de aprovisionamiento; y los cañones españoles, siguiendo las instrucciones de los tripulantes de los globos militares, han barrido las faldas y crestas del Gurugú y han arrasado los aduares y viviendas de los secuaces de El Chaldí y Mizian.

Pero no ha habido más combates formales, después del que arriba mencionamos.

Tal vez no tardaremos mucho en hacernos eco de algún choque violento.

De un momento á otro se espera que el ejército español de operaciones inicie el suspirado avance á través de las montañas, cañadas y barrancos, donde hoy acampan las incultas turbas rifeñas.

El pundonoroso general Marina, prestigioso jefe del ejército que opera en

Africa, tiene su plan de avance que á nadie ha revelado, pero dadas las altísimas dotes militares que el general atesora, es de presumir que su objetivo será la ocupación, siquiera temporal, de todo el territorio rifeño recayente en la zona de influencia española definida por las potencias signatarias del acta de Algeciras.

Si hasta ahora nuestras tropas permanecieron inactivas, limitadas exclusivamente á la táctica defensiva, achaque es este del que no hay que culpar, ni al general, ni al Gobierno.

Expertos cronistas militares conceptúan el territorio, donde nuestros soldados se ven forzados á combatir, como uno de los más difíciles y extraños campos de operaciones.

Para batir á nuestros enemigos los moros, eran necesarias tropas considerables de las cuales hasta ahora no ha podido disponer el general Marina.

Más ahora las circunstancias son otras.

El general citado dispone por tierra de un contingente de 32.000 soldados de todas armas dotados de excelente espíritu é inmejorables medios de combate; por mar, auxilian la acción del ejército, 13 buques de guerra de nuestra marina; y por el aire evolucionan los globos militares que prestan señaladísimos servicios.

Con estos elementos de combate, el general Marina, en su patriótica proclama, ha prometido el triunfo á las tropas que á sus órdenes militan.

«España ha recibido de Europa, el encargo de introducir la civilización en los terrenos del Rif y España cumplirá gloriosa su misión civilizadora». Esto dijo el general, y el ejército heroico que le escuchaba encendiéndose en entusiasmo y nervioso é inquieto aguarda la señal de avance que será, sin duda, el prólogo de la inmortal epopeya que, en los albores del siglo XX, realizará, ante la faz del Orbe, el pueblo que más ha orlado de laurel las páginas de la historia de la ci-

vilización universal.

Se equivocaron los que arrastrados por un pesimismo antipatriótico profetizaron la muerte de España.

España vive del aliento de innumerables héroes que crió á sus pechos vigorosos; la raza, aunque algo decaída, no se ha extinguido; en la hora del combate las sombras de aquellos héroes, nos darán la victoria.

DE AGRICULTURA

EL OLIVO

LABORES

El olivo recibe cuidados culturales muy diversos, según se cultive solo ó asociado con otros cultivos.

Cuando se cultiva solo, ocupando todo el terreno, se le dan frecuentemente dos labores: una de Diciembre á Enero, cavando los piés y haciendo piletas ó alcorques, y otra, en primavera, por el mes de Abril. En muchos casos sólo se dá la labor de primavera, seguida de una cava.

Cuando el olivo se cultiva asociado á otras plantas, lo común es no dar otras labores que las que reclamen las plantas á que se asocia.

Se vé, pues, que en las labores, como en otras prácticas del cultivo, preside el abandono; á pesar de que el olivo paga, como pocas plantas, los cuidados que se le dan, y que de ellos depende la producción y hasta la calidad de los aceites.

El olivo, en los primeros años, exige muchos cuidados, y hay que darle anualmente cuatro ó cinco labores de arado y dos ó tres cavas al rededor del tronco, procurando arrancar las hierbas adventicias, que tanto perjudican á la planta.

Cuando el olivar está ya formado, lo que sucede á los diez ó doce años, exige, por lo menos, si se desea que vegete en buenas condiciones, tres labores de arado y dos cavas en las cercanías de los piés.

La primera labor anual, debe darse á fines de otoño, á una profundidad de 16 á 18 centímetros, seguida de una cava al rededor de los piés. Esta labor tiene por principal objeto, facilitar la penetración de las aguas del invierno; pues endurecida la tierra por el calor, apelmazada, cubierta de la costra que se forma en las tierras

calizas y arcillosas, la penetración del agua procedente de las lluvias se hace mal y en muy escasas cantidades, especialmente en los terrenos pendientes, y la mayoría de la caída, discurre fácilmente por la superficie del suelo, yendo á parar á los puntos bajos, para perderse en el Ebro. En nuestro caso, dado el clima seco de la cuenca; teniendo en cuenta que las tierras removidas retienen generalmente, según se ha observado, más de doble cantidad de agua que las tierras apelmazadas, y considerando que muchos olivares están plantados en seco y en terrenos pendientes, interesa mucho aprovechar las aguas del invierno, y de aquí la grandísima importancia de esta labor.

La segunda labor anual, debe darse en Marzo ó en Abril, á unos 20 ó 25 centímetros de profundidad; es decir, algo más profunda que la anterior, seguida de una cava y formación de alcorques ó piletas. El objeto de esta labor es, no sólo facilitar la penetración de las aguas de primavera, sino airear el suelo, disminuir la evaporación del agua contenida en el mismo y facilitar la nitrificación y la preparación de los alimentos que pronto ha de necesitar la planta. Suprimida esta labor y dada la sequedad del clima, lo despejado del cielo y la intensidad de la radiación, solar se perderán la mayoría de las aguas del suelo por evaporación, con gran perjuicio de la planta; en cambio, ejecutada del modo indicado, será mayor la penetración del agua en las capas profundas del suelo; menor la cantidad que se conserva en la superficie del mismo, la cual se pierde pronto por evaporación; mayor el enriquecimiento del suelo, por el influjo probado del agua en actividad de los fermentos de la nitrificación, y mejores, en suma, cuantas condiciones interesan á la planta. Se ha probado repetidas veces, que las tierras removidas dejan pasar á las capas inferiores del suelo siete veces más agua, próximamente, que las apelmazadas, y que en éstas la evaporación es unas seis veces mayor que en aquéllas, y esto basta para que se comprenda la grandísima importancia de la labor que nos ocupa.

La tercera labor anual debe darse de Junio á Julio, siendo más superficial que las anteriores. Interesa destruir las malas hierbas y disminuir la evaporación, muy intensa en dicha época, y la labor que nos ocupa tiende á ambos fines.

Las plantas adventicias, que con gran abundancia brotan en nuestros campos después de las lluvias de primavera, no sólo roban al olivo los alimentos que le son necesarios, sino que extraen del suelo grandes cantidades de agua, que en su mayoría se pierden por transpiración. Cada kilogramo de materia seca formada por las plantas, supone un consumo mínimo de 250 kilogramos de agua, y esto basta para que se comprenda si, en todo caso y especialmente en los olivares de seco, interesa destruir las malas hierbas. Por otra parte, las lluvias de primavera, las inclemencias del tiempo y la acción de la gravedad que actúa constantemente sobre las tierras removidas por las labores, hacen perder el equilibrio á las partículas que forman las tierras, el suelo se aprieta, los poros disminuyen, el aire circula con dificultad, la capilaridad aumenta y el agua tiende á subir á la superficie, con lo que aumenta la evaporación.

Interesa, por tanto, la ejecución de esta tercera labor, ya que por la sequedad del clima y por defectos en las labores, viene muy disminuida la producción, por los muchos frutos que en verano se agostan y caen por falta de jugos.

En lo que afecta al sentido en que deban darse las labores, diremos solamente que debe cuidarse en los terrenos pendientes de seco, de que los surcos corten la pendiente; pues de otro modo, las aguas se pierden fácilmente, y si son algo torrenciales, arrastran hasta la tierra laborable á los puntos bajos. También se cuidará de hacer las piletas en la parte baja del terreno próximo á cada planta, á fin de recoger mayor cantidad de agua. En los puntos fríos, al

dar la primera labor, conviene aporcar algo los olivos, arrojando tierra en la base del tronco de los mismos, pues así quedan algo más abrigados de las heladas.

Vicente Crespo.
Ingeniero Jefe de Teruel.

CRONICA

El arquitecto provincial y diocesano de Tarragona, nuestro dignísimo y estimado amigo, D. Ramon Salas, ha remitido al Obispo de esta Diócesis el proyecto de reparación y presupuesto de esta Iglesia.

Dicho trabajo, que hemos tenido ocasión de examinar, resulta de un mérito indiscutible, y en el cual el señor Salas ha hecho gala de sus vastos conocimientos en el difícil arte que cultiva, con ilustración, gusto y cariño poco comunes; figura dividido en cuatro secciones, con arreglo á lo dispuesto por el Ministerio de Gracia y Justicia.

Comprende la primera sección la fachada delantera y una de las laterales de nuestro Templo, y asciende el presupuesto de las obras á pesetas. 28.830'79

Constituye la segunda sección el pavimento de granito y marmol comprimido presupuestado por pesetas. 4.850'24

Tercera sección: arreglo de bóvedas, retejo y decorado interior, cuyo presupuesto importa pesetas 9.492'71

Y comprende la cuarta sección, la construcción de otra torre y decorado del actual, importando su presupuesto la cantidad de pesetas 11.359'84

Importa, pues, el total presupuesto de gastos para la reparación de nuestra Iglesia Parroquial la suma de pesetas. 54.533'58

Reiteramos al señor Salas nuestra sincera felicitación por el celo y actividad con que ha cumplido el encargo conferido por el Ministerio de Gracia y Justicia.

Días atrás se procedió por el Juzgado municipal de esta ciudad, á la extracción del rio Ebro del cadáver de un sujeto que pereció ahogado en Vinallop.

Resulta altamente simpática la nota agrícola de la semana.

El arroz, el olivo, la algarroba y la vid presentan inmejorable aspecto y si no sobrevienen desgracias, colmarán la medida de los deseos de nuestros labradores.

Nuestro Ayuntamiento intenta sacar á subasta, dentro de breve plazo, la construcción de las nuevas escuelas.

Ante tal anuncio, se han apresurado algunos contratistas de obras á adquirir los datos necesarios para acudir á la próxima licitación pública.

Entre ellos se encuentran los señores Martín Alsina y Joaquín Torres, de Barcelona, los cuales han estado estos días en esta ciudad haciéndose cargo de los planos y presupuestos del nuevo edificio escolar.

En la última sesión celebrada por nuestra Corporación municipal, acordóse por unanimidad, significar la más enérgica protesta contra los vandálicos y antisociales sucesos perpetrados en Barcelona y otras poblaciones de Cataluña por las desenfundadas turbas que mancharon la historia del Principado con asesinatos, robos incendios y demás feroces atentados á la libertad y al respeto individual y colectivo.

También se acordó oficiar á las autoridades

de Barcelona dándoles noticia del acuerdo tomado.

Sinceramente felicitamos á nuestro Ayuntamiento por la referida resolución que le honra en alto grado y le coloca á distancia inmensa de otros municipios que, debiendo ser más cultos, han demostrado desconocer las más rudimentarias nociones de libertad, derecho, propiedad, civismo y tolerancia.

A cada cual lo suyo.

Desde la Secretaría de Cámara del Obispado ha pasado á informe del Il.º Gobernador Civil de esta provincia, el proyecto de reparación de nuestra iglesia parroquial.

Ha terminado la colocación de 200 metros cúbicos de machaca en la calle-carretera del Grao.

Con esta mejora quedará notablemente arreglada aquella vía que tanta importancia tiene por el enorme tránsito rodado que por ella se verifica.

Aplaudimos, cual es justo y merecido el infatigable celo del Alcalde D. Juan Palau y de sus dignos compañeros de Consistorio.

A consecuencia de un proceso, ha sido suspendido en el cargo el concejal del Ayuntamiento de Godall, D. Vicente Verge.

Por esta Alcaldía se ha publicado un bando prohibiendo á los pastores que apacenten los ganados en las tierras de garriga, hasta después de la recolección de las cosechas de la algarroba y del vino. Los contraventores serán castigados, además de pagar á los dueños de las fincas el daño causado, con el máximo de la multa que la Ley municipal autoriza imponer en estos casos.

El día 15 del actual se inauguró, en el Colegio que dirigen en esta Ciudad las Reverendas Hermanas Terciarias del Carmen, la exposición de labores que con tanto éxito se viene efectuando todos los años en dicho Centro de enseñanza.

Hemos tenido el gusto de admirar el infinito número de labores expuestas por las alumnas que asisten al mencionado Colegio, quedando gratamente impresionados de la acabada ejecución y gusto de las mismas.

Por ello felicitamos sinceramente á las beneméritas hermanas.

Procedentes del balneario de Vallfogona de Riucorp han llegado á esta Ciudad nuestros particulares y queridos amigos D. José Miralles y D. Fernando Escrivá.

Anteayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro estimado amigo D. Juan Tomás Billaubi de Godall.

Para el día 1.º del próximo mes de septiembre quedará á disposición de nuestro Ayuntamiento la Casa Cuartel destinada para alojamiento de la Guardia Civil de reciente creación en esta ciudad.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto, en virtud de autorización concedida por Real decreto de 5 del actual, llamar al servicio activo de las armas 6 000 mozos de los 77 384 que resultaron excedentes de cupo, en el reemplazo de 1908, en las Cajas de recluta de la Península.

De estos 6 000 mozos, que han de cubrir las vacantes existentes en los Cuerpos activos de la Península, corresponden 59 á la Caja de recluta de Tarragona y 68 á la de Tortosa.

El miércoles, estando bañándose, juntamente con otros compañeros, en la orilla izquierda del Ebro, frente á esta Ciudad, el joven de 20 años de edad Ramón Curto, pereció ahogado, sin que pudieran sus amigos evitar la fatal desgracia, por la rapidez con que desapareció bajo las aguas el malogrado Curto.

La víctima era natural y vecino de Roquetas, hallándose desde hace unos dos meses trabajando en su oficio de panadero en una tahona de esta población.

No se tiene noticia de que haya aparecido el cadáver á la hora en que escribimos estas líneas.

De los señores Costilludo y Sanz iniciadores del ferrocarril económico entre Tortosa, Amposta, San Carlos de la Rápita y Alcanar, hemos recibido una circular pidiendo nuestra cooperación para llegar á constituir una sociedad en participación que por medio de acciones facilite el capital para hacer los estudios de la proyectada obra.

Aplaudimos la iniciativa patriótica de los señores Costilludo y Sanz y sólo sentimos que la forma en que dichos señores se dirigen al país interesado carezca de aquellas condiciones que consideramos necesarias para que las poblaciones afectas á la proyectada mejora acogiesen no sólo con simpatía sino que con entusiasmo eficazísimo la realización del citado ferrocarril.

¿No les parece á los señores Costilludo y Sanz que sería de grandísimo efecto para la pronta y eficaz realización del proyecto convocar una reunión á la que necesariamente deberían concurrir las personas más salientes de las cuatro poblaciones interesadas?

Ante ellas los señores Costilludo y Sanz expondrían su plan, las personas asistentes si considerasen viable el proyecto lo aplaudirían con entusiasmo y este entusiasmo prendería en los pueblos convirtiendo el proyecto en tangible realidad.

El ejemplo dado por Amposta en la construcción del proyectado puente para la que ha levantado un empréstito, podría servir de pauta á los iniciadores del ferrocarril citado.

Hace pocos días, contrajo matrimonio en Santa Bárbara el joven industrial de esta ciudad, particular amigo nuestro, D. Manuel Magriñá Fornós con la agraciada señorita doña Raquel Sanz Pertegás.

Bendijo la unión el Rdo. Coadjutor de esta parroquia D. Andrés Audí y actuaron como testigos el procurador de los Tribunales residente en Tortosa D. José Morera y D. José Torrén de esta ciudad.

A los nuevos esposos, así como á sus respectivas familias, deseamos toda suerte de felicidades.

Debido á las excepcionales circunstancias por que atraviesa la Nación á consecuencia de la guerra de Melilla, nuestro Ayuntamiento ha aplazado la celebración de la fiesta mayor, con lo cual no hace más que seguir el ejemplo de la mayoría de ciudades y pueblos de España.

Se ha constituido en la vecina ciudad de San Carlos, el nuevo Ayuntamiento, elegido en las elecciones celebradas el día 11 de Julio próximo pasado.

Resultaron elegidos para los cargos de Alcalde, 1.º y 2.º Tenientes, Síndico y suplente del mismo, D. Agustín Forner Sanchez, D. Miguel Forner Sanchez, D. Modesto Antó, D. José Sanz y D. Manuel Reverté Monserrat respectivamente; todos ellos amigos nuestros, muy queridos, á quienes enviamos nuestra enhorabuena más cumplida; y concedores de los excelentes propósitos que les animan para el cumplimiento de los deberes de su cargo, celebra-

mos infinito que puedan llevarlos á la práctica sin entorpecimientos de ninguna clase, con ayuda de los valiosos elementos que tienen á su lado y de todo el vecindario de la importante Ciudad de San Carlos de la Rápita.

Resulta altamente bochornosa la temperatura que disfrutamos.

El calor aprieta de firme.

Terminó el sábado de la anterior semana, el plazo para la presentación de solicitudes en el Juzgado de Instrucción, relativas á los que aspiren á desempeñar los cargos de Juez y Fiscal municipal en los pueblos cuya renovación corresponde.

Copiamos de los "Los Debates," de Tortosa: Una brigada á cargo de la Diputación y bajo la dirección del ayudante Sr. García dió comienzo á la reparación del puente de la Carroba, sobre el Canal, en el núm. 4 de la carretera de Amposta á Vinallop.

Efectivamente han quedado terminados los trabajos á que se refiere nuestro colega, quedando el puente en condiciones inmejorables para el tránsito y abierto al servicio del público.

Por ello felicitamos al digno Alcalde de esta Ciudad nuestro querido amigo D. Juan Palau, á cuyas energías y actividad se debe la citada mejora.

Mañana tendrá lugar en el Palacio de la Diputación provincial, el sorteo de décimas para determinar el cupo definitivo á los pueblos de esta provincia, de los excedentes de cupo de 1908 que han sido llamados á filas.

Durante los días 26 y 27 de los corrientes se han de concentrar en sus respectivas Cajas de Recluta los excedentes de Cupo del reemplazo de 1908, á quienes corresponde incorporarse á filas para completar el número de 6.000 hombres que de dicho reemplazo y situación han sido llamados al servicio de las armas por R. O. del Ministerio de la Guerra.

Probablemente corresponderán á esta población dos excedentes.

El Boletín Oficial de la provincia, pendiente al día 17 del actual, publica aprovechamientos forestales con la relación de los que celebrarse subastas, para dichos aprovechamientos.

DESDE

Noticias de

Los cabileños compran de agua de Vichy y de de piedras, clavos y cobre el campamento español.

Se añade que de la gún moro ha ido á la

Se asegura que otros dos en la construcción

Los grupos de moros 18, 23 y 27 no iban á

coger las vainas vacías para recargar

Según se asegura miles de cartuchos

dos en Argelia.

Varias mujeres y desentierran balas

Las y recargarlas.

Los cabileños se preparan para ciones por Tánger, 1

En Benibugayen celebrarán mañana una junta magna los jefes de todas las fracciones.

La cábila de Quebdana se mantiene en actitud expectativa, pero se observa en ella tendencias belicosas.

Confidencias

Una mora que regresó á la plaza de Melilla después de haber estado en Quebdana, dice que allí no hay ningún prisionero español.

Añade que recientemente 3.500 moros pensaron en atacarnos por el lado de Sidi Guariach.

Los moros de Benisicar se negaron, por lo que aquéllos se distribuyeron entre los barrancos.

Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Hospital Marítimo para Niños.

Ex-médico de la Armada Médica.

Magnificas Canteras

de

Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.

Recibe encargos para toda clase de sillerías.

Trabajos esmerados y á precios muy económicos.

BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas!

ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las **fiebres palúdicas** en todas sus formas (**cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica**, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENCE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Omos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y María.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Enveja.—D. Juan Borrás, San Carlos de a Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico Ruiz Zorrilla, 8.—VINAROS**

Escrivá

CO FOSFATADO

STITUYENTE

idad, escrofula

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

CALLE DEL ANGEL Num. 15

TORTOSA

VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros.—**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, constituye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1903.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13.—**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé, Castelar, 6.—REUS.**

Disponible

Consultorio para enfermedades de los ojos
MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París y ex-ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1. Calle del Temple (Ensanche).—TORTOSA
OPERACIONES DE 3 A 5.